
Александр Таранда,  
taranda@sb.by

УЧАСТНИКИ действующего 
при сообществе журналистов 
России и Беларуси «Друзья-
Сябры» Клуба главных редак-
торов и экспертов встрети-
лись в Постоянном Комитете 
с Госсекретарем Союзного го-
сударства Григорием Рапотой. 

Темой дискуссии ожидае-
мо стали итоги недавно про-
шедшей в Москве научно-пра-
ктической конференции «Со-
юзное государство: достиже-
ния, проблемы, перспекти-
вы». Форум собрал почти 500 
экспертов из различных сфер 
экономики науки и культуры, 
руководителей СМИ, предста-
вителей исполнительной и за-
конодательной власти. 

Как отметил, открывая 
встречу, Григорий Рапота, та-
кой формат обсуждения во-
просов развития Союзного го-
сударства был опробован 
впервые. Он доказал свою эф-
фективность и востребован-
ность, позволил масштабно и 
многосторонне оценить про-
деланную работу, увидеть про-
блемы и возможные пути их 
решения. Вывод: подобные эк-
спертные форумы нужно про-
водить не только по юбилей-
ным поводам, а регулярно. Го-
воря о сближении позиций Бе-
ларуси и России по углубле-
нию интеграции, Григорий Ра-

пота, отмечая очевидный про-
гресс в согласовании «дорож-
ных карт», обратил внимание 
на необходимость тонкого, 
взвешенного подхода к реше-
нию таких чувствительных во-
просов, как гармонизация на-
логового законодательства, 
что крайне важно для развития 
промышленности обеих 
стран, а также известной про-
блемы налогового маневра. 

Судя по активному обмену 
мнениями при обсуждении 
перспектив строительства вы-
сокоскоростной железной до-
роги Санкт-Петербург — 
Минск — Гамбург, эта тема, 
громко прозвучавшая на кон-
ференции, особенно интересо-
вала участников встречи. Гос-
секретарь назвал очевидные 
преимущества проекта: поезда 
будут развивать скорость до 
300 км в час, значит, вырастет 
пассажиропоток. По этой же 
дороге можно наладить грузо-
вые перевозки, и такой алго-
ритм уже прорабатывается. 
Кроме того, по пути следова-
ния скорого появятся совре-
менные вокзалы с развитой ин-
фраструктурой и сервисом. Та-
ким образом, появятся новые 
рабочие места. А директор Ин-
ститута Европы РАН Алексей 
Громыко считает, что этот про-
ект должен быть встроен в бо-
лее глобальный, свя-
зывающий Восток и 
Запад,  «Пояс и путь».
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россия
Вопрос дня: в бассейн без справки нельзя?
Мы спросили наших читателей, 
кого бы они не пустили 
в плавательный бассейн
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Оксана Чайковская, 
ya.oxana69@yandex.ru

В 
Сибири волею судеб 
оказались предста-
вители самых раз-
ных народов. Эти 
люди, для которых 

сибирский край стал по-насто-
ящему близким и родным, 
помнят о своих корнях и ста-
раются сохранять традиции и 
культуру предков. 

А общие, объединяющие 
всех праздники, такие как День 
Конституции России, — хоро-
ший повод показать то, что со-
хранили. Национальные ко-
стюмы, народные танцы, пе-
сни на разных языках — все на-
циональные центры культуры, 
национально-культурные ав-
тономии, землячества ждут та-
ких праздников и тщательно к 
ним готовятся. 

Концертная программа 
«Мы живем в России», которая 
проходила 12 декабря в концер-
тном зале Федерации профсо-
юзных организаций Томской 
области при полном аншлаге, 
стала подарком для зрителей. 
Они «болели за своих», горячо 
аплодировали самодеятель-
ным артистам, подпевали, ког-
да звучали знакомые песни.  

Настроение у всех, и в зале, и на 
сцене, — радостное и торжест-
венное.

В фойе концертного зала 
была развернута выставка 
произведений декоративно-
прикладного искусства, красо-
вались манекены в настоящих 
национальных костюмах, на 
них вблизи можно было раз-
глядеть мелкие детали. Много 
людей толпилось у стендов с 
богато проиллюстрированной 
фотоснимками (в том числе 
архивными) выставки «Мои 
предки из Беларуси». Тут мож-
но было прочесть подробные 
рассказы о жизни белорусов в 
Сибири в разные времена, уз-
нать о судьбах конкретных лю-
дей — и некоторые зрители 
даже отыскивали на фото-
снимках знакомых и односель-
чан.

— Мы живем в стране с дол-
гой историей и богатыми тра-
дициями, — говорит одна из 
организаторов праздника, ру-
ководитель РОО  «Националь-
но-культурная автономия бе-
лорусов Томской области» 
Любовь Адаскевич. — И каж-
дый народ вносит свой вклад в 
эту пеструю мозаику, в об-
щую картину нашей  культур-
ной жизни. Зная лично пред-

Вместе  Сибиряки-белорусы стали главными организаторами  
празднования Дня Конституции россии 12 декабря

Сила Сибири
постком 
ЗАСЕДАНИЕ Экспертного 
совета по премиям Союзного 
государства в области литера-
туры и искусства состоялось в 
Постоянном Комитете Союз-
ного государства. На соиска-
ние премии за 2019–2020 годы 
номинируется Анатолий Алай 
— режиссер, сценарист, кино-
оператор, народный артист 
Беларуси. Он выдвинут на со-
юзную премию за докумен-
тальные фильмы, посвящен-
ные исследованию актуаль-
ных вопросов в сфере науки, 
экономики, культуры, исто-
рии СССР, России и Беларуси, 
событиям Второй мировой 
войны. Эти работы внесли 
значительный вклад в укре-
пление отношений братства, 
дружбы и всестороннего со-
трудничества между странами 
— участниками Союзного го-
сударства.

ставителей других народов, их 
культуру, помня их нацио-
нальные традиции и ценно-
сти, легче оставаться добры-
ми друзьями и соседями. Поэ-
тому на всех общих праздни-
ках вы можете видеть наших 
артистов. Сегодня ансамбли 
белорусской песни «Медуни-
ца» и «Чаровница» пели пе-
сни, слова которых знакомы 
многим. Порадовали и высту-
пления коллективов других 
автономий, выбравших для 
этой программы такие пре-
красные номера...

И правда, так и хотелось пу-
ститься в пляс вместе с краса-
вицами из ансамбля цыган-
ского танца «Черген» или из 
театра народного танца «Яра-
да»! Ну а стремительные дви-
жения участников ансамбля 

кавказского танца «Ловзар» 
просто завораживают, пы-
таться повторить их никому 
не придет в голову, это осо-
бый талант… Инструменталь-
ный ансамбль «Арнех» Союза 
армян Томской области, ан-
самбль народного танца «Ро-
синка», образцовый хореог-
рафический коллектив «Си-
бирский подснежник» высту-
пили в концерте сразу с не-
сколькими номерами. Соль-
ные выступления солистки 
ансамбля «Ватан» Катерины 
Клейс, Лили Вагани Гетево-
нян, представлявшей Союз 
армян Томской области, и 
Шухвазира Ибодова тоже тро-
нули души зрителей. 

После концерта они ис-
кренне благодарили артистов 
за талант, фотографировались 
вместе с ними на память об 
этом вечере. Он запомнится 
многим, ведь концерт, выстав-
ка и угощение знаменитыми 
белорусскими драниками со-
здало ощущение праздника, 
несмотря на то, что День рос-
сийской Конституции сейчас 
не входит в число выходных. 
Впрочем, это не мешает ни 
праздновать, ни радоваться 
тому, что мы — все вместе и 
умеем дружить.

Акцент

 Уважая культуру и тради-
ции друг друга, легче 
оставаться добрыми  
друзьями и соседями

— В мае будущего года непода-
леку от Ржевского мемориала 
Советскому солдату Россий-
ское военно-историческое об-
щество планирует провести 
пятую международную поиско-
вую экспедицию «Ржев. Кали-
нинский фронт». Мы проводим 
ее ежегодно на местах боев, где 
находим останки погибших 
красноармейцев. В этих пои-
сках активно участвует моло-
дежь. Завершение Вахты Па-
мяти приурочено к открытию 
Ржевского мемориала 9 мая 
2020 года.

цифра недели 

400
студентов
вузов и учреждений среднего 
профтехобразования россии 
и Беларуси приняли участие 
в шестом региональном 
чемпионате «молодые 
профессионалы» в ярославле. 
Среди них — 427 конкурсантов 
и 400 волонтеров.

Владимир Бибиков,  
bibikov@sb.by

НА БЕлорУССКой АЭС — 
крупнейшем союзном объекте 
— полным ходом идут наладоч-
ные операции перед физиче-
ским пуском первого энерго-
блока. На его  атомном реакто-
ре началась так называемая го-
рячая обкатка оборудования.

По словам вице-президен-
та — директора проекта по со-
оружению Белорусской АЭС 
Виталия Полянина, этот тех-
нологический процесс ими-
тирует работу энергоблока с 
той лишь разницей, что вме-
сто настоящих тепловыделя-
ющих элементов в реактор за-
гружены их точные копии, ко-
торые не содержат ядерного 
топлива. Отличный подарок к 
профессиональному праздни-
ку, который энергетики Бела-
руси и России отмечают в бли-
жайшее воскресенье!

Посмотреть, как работает 
«атомное сердце», было бы, 
конечно, интересно, но это не-
возможно: АЭС, по понятным 
причинам, объект режимный, 
в его производственные цеха 
теперь вход заказан даже жур-
налистам. Так что приходится 
включать воображение, вспо-
миная впечатления прежних 
лет, когда посещал станцию во 
время строительства.

Ядерный реактор с множе-
ством трубопроводов вспомо-
гательных систем, четыре 
главных циркуляционных на-
соса, бочки-парогенераторы 

— все это заключено в герме-
тичное сооружение защитной 
оболочки с двойными (двух-
метровой толщины) стенами 
из прочнейшего железобето-
на. Оборудование во время 
монтажа досконально прове-
рено, каждый сварной шов 
просвечен рентгеном. И вот, 
так сказать, генеральная репе-
тиция. Ее подробности корре-
спонденту «СОЮЗа» пояснил 
главный инженер Белорус-
ской АЭС Анатолий Бондарь:

— Мы должны без загрузки 
ядерного топлива, то есть в 
безопасных условиях, достичь 
номинальных рабочих пара-
метров реакторной установки 
и испытать в таком состоянии 
все оборудование энергобло-
ка. При этом в первом конту-
ре температура теплоносите-
ля поддерживается 280—300 
градусов при давлении 160 ат-
мосфер. В активной зоне сто-
ят имитаторы тепловыделяю-
щих сборок. Достижение та-
ких параметров возможно 
только за счет работы главных 
циркуляционных насосов. 
Они у нас мощные, примерно 
по 6,5 мегаватта, и вся эта те-
пломеханическая энергия че-
рез рабочие лопатки и колеса 
насосов передается теплоно-
сителю.

Горячая обкатка — процесс 
кропотливый и ответствен-
ный. Она началась 10 декабря 
повышением температуры в 
первом контуре и в 
реакторе до 105 гра-
дусов. 

контакты  Большой разговор  
о союзной жизни

Друзья познаются везде

энергеТикА  На Белорусской аЭС 
началась термическая обкатка 
оборудования

реактор любит погорячее
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Уникальный интернет-проект
«Партизаны Беларуси»
представляет Героя Советского Союза
Григория Токуева
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ВУЗы соЮЗа 
БЕлорУССКо-роССИй-
СКИй университет принят в 
Ассоциацию технических 
университетов. Участие в ас-
социации подтверждает ста-
тус могилевского вуза как од-
ного из ведущих  высших тех-
нических учебных заведений 
Беларуси и России и дает воз-
можность находиться в курсе 
мировых и европейских 
трендов в образовании, выве-
сти обучение и подготовку 
специалистов на более высо-
кий уровень, обмениваться 
опытом с коллегами, успеш-
нее решать общие проблемы. 
Ассоциация создана в 1993 
году по инициативе ведущих 
вузов России. В ее состав вхо-
дят 147 университетов и ин-
ститутов стран постсовет-
ского пространства. Беларусь 
представлена семью вузами 
Минска, Бреста, Гомеля, 
Гродно и Могилева.

форУм 
ВЧЕрА в Минске завершился 
Х Рождественский оперный 
форум. В нем принимали 
участие артисты из Беларуси, 
России и других стран. На 
сцене выступали лучшие пев-
цы Большого театра Белару-
си, солисты театра «Санктъ-
Петербургъ Опера» и Перм-
ской оперы. Открывала фо-
рум премьера сезона — опера 
Александра Бородина «Князь 
Игорь». В главной роли — 
российский певец Сергей 
Мурзаев, выступающий на 
сценах Большого театра в 
Москве, Мариинского театра 
в Санкт-Петербурге, Метро-
политен-оперы, Ла Скала, 
Карнеги-холла.

николай овсиенко, 
заместитель министра 
культуры России:

Первый энергоблок АэС планируется запустить в первом квартале 
2020 года.
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календарь  Сколько в новом году у белорусов  
и россиян ожидается выходных и праздничных дней

как работать будем?

компетентно  министр 
транспорта и коммуникаций 
рБ алексей авраменко

нам с вами по пути
Юлия Васильева, julia@rg.ru, 
Александр нестеров,  
nesterov@sb.by

Покровительницей 2020 
года станет Крыса 
(Мышь) — этот персо-

наж в китайском гороскопе ас-
социируется с мудростью, бо-
гатством и способностью из 
любой ситуации извлечь мак-
симум пользы.

Год високосный, поэтому 

Хозяйка добавит один денек в 
феврале, так что их всего будет 
366. Россияне в следующем 
году при пятидневной рабочей 
неделе будут трудиться на 
один день больше — 248 дней. А 
вот на отдых, как и в этом году, 
им отводится 118 дней.

Белорусам Мышка добавит 
к рабочим дням сразу четыре. 
Так, если в нынешнем году в 
режиме рабочей пятидневки 
граждане Беларуси трудились 

252 дня, то в наступающем 
2020-ом придется провести на 
работе 256 дней. Количество 
выходных при этом сократит-
ся со 113 до 110 дней. Виноват 
календарь: если государствен-
ный праздник приходится на 
выходной, то в понедельник 
«отгула» не предвидится.

Новый 2020 год для всех на-
чнется в среду 1 янва-
ря, а закончится в чет-
верг 31 декабря.

Владимир Бибиков, bibikov@sb.by

Об актуальных вопросах развития единого 
транспортного пространства говорилось на 
прошедшей в Москве 10 декабря научно-пра-

ктической конференции «Союзное государство: до-
стижения, проблемы, перспективы». Наш сегод-
няшний гость министр транспорта и коммуникаций 
республики Беларусь Алексей Авраменко знает обо 
всем этом не понаслышке.

Алексей Николаевич, недавно вы подписали с россий-
ским коллегой Евгением Дитрихом соглашение о Схеме 
автомобильных дорог Союзного государства и Плане 
мероприятий по их совершенствованию. Что имеется 
в виду?
АлекСей АВрАменкО: Мы достаточно долго обсуждали эту 
тематику. Исходили из того, что нам нужна согласо-
ванная политика в развитии наших транспортных 
коридоров, в данном случае автомобильных. Бела-
русь — транзитная страна, и развитие транспортной 
инфраструктуры — одно из самых важных направле-
ний. 

Исходя из этого и были разработаны и 20 ноября в 
Москве подписаны названные документы. Работа 
проводилась в рамках Плана мероприятий по форми-
рованию и функционированию объединенной тран-
спортной системы Союзного государства на 2019—
2021 годы. Результатом в ближайшие 10 лет станут со-
гласованные действия по модернизации ос-
новных транзитных магистралей, пересека-
ющих наши страны. 
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В календаре Татьянин день не значится праздником, но его отмечает всё студенчество. В этот день ректор 
мгУ Виктор Садовничий лично угощает первокурсников медовухой.
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День конституции 
россии объединил 
представителей 
самых разных нацио-
нальностей, прожи-
вающих в Сибири.
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контакты  Охрана труда в Беларуси 
и России: что нового?

техника без опасности

Марина Гусенко, gritsyuk@rg.ru 

Минтруд России завершил 
подготовку законопроекта, 
которым вводится новая ре-
дакция 10-го раздела Трудово-
го кодекса «Охрана труда». В 
частности, документ предус-
матривает комплексную 
оценку рисков здоровья ра-
ботников и рисков их травми-
рования, не разделяя эти два 
понятия и делая комплексные 
определения и комплексные 
меры в законопроекте.

Об этом сообщил дирек-
тор департамента условий и 
охраны труда Минтруда Рос-
сии Валерий Корж на сов-
местном заседании коллегий 
министерств труда и соци-
альной защиты России и Бе-
ларуси, которое прошло в 
Москве. 

«Закладываемый нами под-
ход основан на положении 
международных стандартов 
OHSAS, ISO и рекомендациях 
Международной организации 
труда по управлению рисками 
на предприятиях», — сказал 
Валерий Корж. 

В частности, в Трудовом 
кодексе планируется закре-
пить обязанность работодате-
ля проводить систематиче-
скую работу по выявлению 
опасностей и снижению ри-
сков, раскрыть норму об ин-
формировании работников о 
существующих рисках опа-
сностей и принимаемых рабо-
тодателями мерах по обеспе-
чению безопасного труда.

Кроме того, законопроект 
вводит выявление и учет ми-
кротравм, полученных работ-
никами в процессе трудовой 
деятельности, и анализ их 
причин.

«Еще одна новелла, кото-
рую мы вводим в российское 
законодательство, — обяза-
тельная координация и взаи-
модействие, совместное пла-
нирование работ по безопа-
сности нескольких работода-
телей, которые работают на 
одной производственной пло-
щадке, на одном объекте. В ев-
ропейском законодательстве 
это достаточно давно сущест-
вует, мы готовы к введению 
этой нормы сейчас», — отме-
тил Корж. И продолжил: ради-
кальная, но действенная про-
филактическая мера — введе-
ние запрета на работу в усло-
виях труда, которым по ре-
зультатам специальной оцен-
ки условий труда установлен 
четвертый класс опасности 
(опасные условия труда).

«С 2021 года предполагаем 
предусмотреть запрет на ра-
боту в опасных условиях тру-
да, приостановку работ на та-
ких рабочих местах, принятие 
мер по снижению уровня 
вредности и возобновление 
работ. Конечно, будут некие 
ограничения, связанные с 
ликвидацией чрезвычайных 
ситуаций, но в целом мы пола-
гаем, что работодатели, про-
фсоюзы и государство готовы 
пойти на такие достаточно ра-
дикальные меры», — конста-
тировал Корж.

По словам главы Минтруда 
России Максима Топилина, 
Россия и Беларусь имеют по-
тенциал для еще большего 
сближения подходов к реше-
нию социальных проблем, и 
сотрудничество между стра-
нами в социально-трудовой 
сфере имеет устойчивый ха-
рактер и находится на высо-
ком уровне.

«Между нашими мини-
стерствами налажен тесный 
контакт, мы осуществляем 
планомерную работу по про-
ведению согласованной поли-
тики в области социально-
трудовых отношений, вклю-
чая вопросы занятости, опла-
ты и охраны труда, социаль-
ного обеспечения и страхова-
ния», — сказал он.

Юлия Васильева, julia@rg.ru

В МоскВе в Деловом и куль-
турном комплексе посольст-
ва Беларуси в России состоял-
ся «круглый стол» «Транзит-
ный потенциал Республики 
Беларусь в обеспечении пере-
возок российских внешне-
торговых грузов железнодо-
рожным транспортом».

Как отметил начальник Бе-
лорусской железной дороги 
Владимир Морозов, такие 
встречи стали доброй тради-
цией: «Вот уже в седьмой раз 
мы вместе с нашими партне-
рами, российскими грузовла-
дельцами и перевозчиками, 
собираемся в конце года, что-
бы подвести промежуточные 
итоги года уходящего, пред-
ставить тарифную политику 
БЖД на 2020 фрахтовый год, 
определить точки роста на 
следующий год».

Советник-посланник По-
сольства Беларуси Владимир 
Степук рассказал, что тема 
транзита актуальна для Бела-
руси в силу значимости тран-
спортной составляющей для 
экономики страны. Сегодня в 
Беларуси для привлечения до-
полнительных грузопотоков 
реализуется эффективная 
стратегия развития грузовых 
транзитных перевозок: совер-
шенствуется нормативно-пра-
вовая база, модернизируется 
инфраструктура, проводится 
гибкая тарифная политика, 
внедряются новые информа-
ционные технологии. Участни-
ки «круглого стола» познако-
мились с техническими и логи-
стическими возможностями 
БЖД на рынке транспортных 
услуг, стратегией в части про-
ведения тарифной политики и 
привлечения транзита. 

Общаясь с журналистами, 
Владимир Морозов отметил 
важность для БЖД россий-
ского транзита через Бела-
русь. К сожалению, текущий 
год показал тенденции паде-
ния перевозок грузов между 
Россией и Беларусью. На это 
есть объективные причины. В 
то же время есть все предпо-
сылки для роста. Одно из пер-
спективных и наиболее ак-
тивно растущих направлений 
— контейнерные перевозки, 
которые в этом году показали 
рост.

Отвечая на вопрос «СОЮ-
За», что ожидать пассажирам 
в следующем году, Владимир 
Морозов сообщил: «Белорус-
ская железная дорога и ОАО 
«РЖД» намерены внедрить 
ускоренное прямое дневное 
пассажирское сообщение 
между Минском и Москвой. 
Уже создана соответствую-
щая рабочая группа с участи-
ем специалистов БЖД и РЖД. 
В настоящий момент идет 
проработка этого проекта. 
Стоит задача, чтобы днем за 
шесть часов в комфортабель-
ных условиях пассажиры мо-
гли совершить поездку между 
столицами двух государств. 
Проект планируется реализо-
вать до конца 2020 года».

Говоря о тарифах, Влади-
мир Морозов заявил, что БЖД 
проводит гибкую, стабиль-
ную тарифную политику, опе-
ративно реагируя на измене-
ния конъюнктуры транспор-
тного рынка. При этом важ-
нейшим условием является 
обеспечение балансов инте-
ресов перевозчика и пользо-
вателя ее услуг.

как ВаМ это  В бассейн будут пускать без справки

Смотрите, что плывет 
До недавних пор в россии 

все любители поплавать 
были уверены, что для 

посещения бассейна нужна 
справка от врача. роспотреб-
надзор с этим не согласился и 
в судах доказал, что взрослый 
человек (от 12 лет и старше) 
справку предоставлять не обя-
зан. Это нарушает права по-
требителя. наш вопрос бело-
русским читателям: кого бы 
вы не пустили в бассейн?

Людмила  
Макарина-Кибак, 
председатель  
Постоянной комиссии  
Палаты представителей  
по здравоохранению, 
физической культуре,  
семейной и молодежной 
политике:

— Как мы не допускаем людей с неко-
торыми патологиями к вождению 
автомобиля, так же должно быть и с 
посещением бассейна. Поэтому 
справка нужна. Дело в том, что неко-
торые могут просто не знать о своей 

патологии либо неправильно ее оце-
нивать. И речь не только про грибок, 
какие-то кожные заболевания. Бы-
вают случаи, когда человек может 
просто потерять сознание. Одна-
жды, когда я была на занятии аквааэ-
робикой, у одного из посетителей 
бассейна случился эпилептический 
припадок прямо в воде. Счастье, что 
рядом оказались мужчины, которые 
его вытащили, а мы смогли оказать 
первую помощь. 

Ольга Богатыревич, 
телеведущая: 

— Было время, когда посещала бас-
сейн. Но, посмотрев, что туда ходят 
и люди с грибковыми, кожными за-
болеваниями, отказалась от посе-
щения. Мне сложно не думать об 
этом. А справки — это формаль-
ность. Сейчас много говорят про но-
вые средства для очистки и обезза-
раживания воды в бассейнах. Но на 
деле чувствуется запах хлорки, это 
неприятно. Вот и получается: пойти 
хочется, но я себя останавливаю. 
Боюсь, что проблем может быть 
больше, чем пользы.

Виталий Василевский,
директор средней школы № 204 
Минска:

— Бассейны могут стать очагами 
грибковой, аденовирусной и пара-
зитарной инфекций. Именно по этой 
причине к бассейнам учреждений 
образования, в том числе в нашей 
школе, предъявляются максималь-
но жесткие требования по гигиене и 
санитарным нормам. Пребывание в 
воде обучающихся должно быть аб-
солютно безопасным и приносить 
только пользу. В то же время наш 
бассейн оказывает услуги населе-
нию. Поэтому я как руководитель 
считаю, что наличие соответствую-
щих медицинских справок — это ми-
нимальный барьер для тех, кто зна-
ет, что им нельзя в воду, но все равно 
пытается просочиться. 

Елена Малюско, 
старший тренер по плаванию 
Национальной команды 
Беларуси:

— Считаю, что справка необходима. 
Ведь есть много скрытых патологий. 
Например, кардиологические. От-
сутствие справки накладывает от-
ветственность на администрацию 
бассейна, тренера или инструктора, 
который стоит у бортика. А в чем они 
виноваты? При эпилепсии, думаю, 
тоже должны быть ограничения: 
если людей и пускать в бассейн, то в 
специально созданные группы. А 
еще есть ряд психических заболева-
ний. В моей практике был случай, 
когда человек пришел в бассейн об-
щего пользования… в чем мать ро-
дила. Впрочем, к сожалению, у нас 
справки в бассейн часто выдаются 
очень формально. 

Подготовила надежда Декола, 
dekola@sb.by

Земский учитель  Как учитель белорусского языка  
и литературы «сбежал» из Могилева в сельскую школу

Потянуло на село

Любовь Соловьева,  
solovieva@sb.by

В 
свои 27 лет учитель 
белорусского языка 
и литературы Антон 
Лобановский успел 
получить высшее об-

разование, жениться, дважды 
стать отцом и зарекомендовать 
себя на профессиональном по-
прище. После университета 
два года преподавал в школе в 
Могилеве, а потом перебрался 
в агрогородок Межисетки. Го-
ворит, потянуло на село.

Агрогородок, куда Лоба-
новский каждый день добира-
ется на работу, в 20 киломе-
трах от областного центра. 
Путь неблизкий, но запал и 
вдохновение Антон Николае-
вич в дороге не теряет — на его 
уроках не бывает скучно. Заня-
тия под музыку, использова-
ние скетчей, просмотры филь-
мов — в ход идет все, только бы 
дети усвоили материал. Приго-
дился здесь и богатый опыт 
участия в культурно-массовых 
мероприятиях. 

— Как бы избито это ни про-
звучало, но в профессию я при-
шел по зову сердца, — расска-
зывает учитель. — С самого дет-
ства дома на моих полках были 
книги. Особенно любил бело-
русскую литературу, зачиты-
вался произведениями Влади-
мира Короткевича, Янки Мав-
ра. Также перед глазами был 
пример мамы, бабушки, дяди, 
других родственников, кото-
рые работали в школе. Однако 
на мой выбор никто не давил, 
решение поступать на филфак 
было самостоятельным.

Собственной семьей Антон 
обзавелся еще будучи студен-
том. Сейчас вместе с женой 

Екатериной воспитывают 
сына Ваню и дочь Дашу, кото-
рым скоро исполнится 6 лет и 
годик:

— Признаюсь, на момент 
окончания вуза меня терзали 
сомнения, оставаться ли в про-
фессии. Нужно было содер-
жать семью, на что-то жить. К 
счастью, с женой мы смотрим в 
одном направлении, она меня 
поддержала, и я, обладатель 
свободного диплома, начал са-
мостоятельно искать работу, 
обзванивать школы. Так устро-
ился в СШ № 40 Могилева.

Первое время молодой пе-
дагог даже подрабатывал веду-
щим на свадьбах. Говорит, не-
сколько мероприятий в месяц 
было достаточно, чтобы хвати-
ло на жизнь. Жилплощадь су-
пругам предоставила бабушка 
Екатерины, а на остальное Ан-
тон заработал сам.

— Своей работой в сельской 
школе доволен. Конечно, пло-
хое настроение иногда и у меня 
бывает, но здесь каждый день 
не похож на предыдущий, что 
позволяет «обнулиться». Я, 
например, пишу на доске 
«классная работа» и всегда до-

бавляю «у Антона Николаеви-
ча», и улыбка появляется мо-
ментально.

 А недавно учитель Лобанов-
ский освоил создание QR-ко-
дов. Ссылка на двери его класса 
ведет на страницу сообщества 
«Кабинет № 32» в одной из со-
цсетей, где Антон Лобановский 
дает ученикам интересные те-
матические задания, проводит 
опросы, разыгрывает неболь-
шие подарки.

Преподавать белорусский 
язык и литературу сельским 
ребятам намного проще, чем 
их городским сверстникам, 
считает учитель. В Межисет-
ках дети приходят на уроки 
уже «подготовленные» самим 
укладом жизни:

— Я тоже сельский парень, 
родом из деревни Мишни 
Мстиславского района, и мно-
гие вещи мне близки. Вот, на-
пример, проходим произведе-
ние Виктора Карамазова про 
семью, которая делила кабан-
чика. Спрашиваю у детей, кто 
знает или видел, как закалыва-
ют свинью. Городские носы 
морщат, а половина из сель-
ских сами могут этого кабана 

разделать. И то, что ученик 
знает, что такое свежина и что 
из нее можно делать, — мелочь, 
но очень важная. Лучше вос-
принимаются учениками и за-
нятия по выразительному чте-
нию пейзажной лирики, когда 
за окном такие виды!

Есть на селе своя особая 
душа, что-то необъяснимо 
важное и искреннее, уверен 
Антон Николаевич. В городе 
все постоянно куда-то бегут, 
придерживаются графика. В 
сельской местности другой 
ритм:

— И мне это близко. Я бы-
стро переключаюсь на этот 
темп. Знаете, мы с женой ре-
шили, что когда дети подра-
стут, обязательно переедем 
жить в сельскую местность. 
Пока не знаем, куда именно, но 
— деревня манит нас к себе.

нам с вами по пути
В первую 
очередь это 
так называ-

емые трансъевро-
пейские коридоры 
на отрезках Москва 
— Минск — Брест, 
Санкт-Петербург 
— Псков — Витебск 
— Гомель...

На днях вы говорили 
о перспективах мо-
дернизации одного 
из таких направле-
ний, актуального 
для россиян: Брест 
— Мозырь — Гомель 
— граница России...
аЛекСей аВраМенко: Это 
дорога М-10, кото-
рая может быть со-
стыкована на вос-
токе с магистралью «Меридиан» длиной две тысячи 
километров. Это будет кратчайший южный маршрут 
в Европу. Свою часть мы намерены модернизиро-
вать на принципах государственно-частного пар-
тнерства. Проявил интерес и пул российских бан-
ков. В декабре должны определиться пять компаний, 
среди которых проведем конкурс. Итогом станет ма-
гистраль первой категории с двумя полосами движе-
ния в каждую сторону.

А когда будет модернизирована М1, или «олимпийка», 
как ее называют в народе, из Москвы через Минск на 
Брест?
аЛекСей аВраМенко: Определенные работы уже идут. В 
следующем году будет готово технико-экономиче-
ское обоснование реконструкции. Это главная доро-
га страны, и наша цель — убрать все препятствия. Со-
здавая более комфортные маршруты, мы подразуме-
ваем тему Великого шелкового пути с тем, чтобы 
привлечь огромные транзитные потоки из Китая в 
Западную Европу.

У каждой стороны единого транспортного процесса 
свои экономические интересы. Насколько удалось их со-
гласовать?
аЛекСей аВраМенко: Транзит позволяет зарабатывать бе-
лорусским предприятиям и наполнять наш бюджет. 
Так, на железнодорожном транспорте российский 
транзит составляет более половины перевозок. В ча-
сти автотранспорта мы договорились с российски-
ми коллегами о безразрешительной системе пере-
возки грузов в 
двухстороннем со-
общении и транзи-
те. То есть белорус-
ский перевозчик 
может неограни-
ченное количество 
раз перемещаться 
по российской тер-
ритории, и наобо-
рот. Осталось уточ-
нить два момента, 
над которыми мы 
работали в ходе подготовки дорожных карт. Это раз-
решительная система перевозок в/из третьих стран. 
Чтобы, например, белорусский перевозчик мог бес-
препятственно забрать груз в Москве и доставить, 
скажем, в Париж. Нам на год выделяют 75 тысяч та-
ких разрешений, которых не хватает. По второму во-
просу решение принято, но еще не ратифицировано 
— это возможность каботажных перевозок по Рос-
сии (а для россиян — по Беларуси). Это особенно 
важно на дальнем плече, когда груз везется, скажем, 
из Минска в Екатеринбург, а на обратном пути до 
Смоленска мы пока взять ничего не можем. Решение 
этих двух вопросов даст существенный толчок пере-
возкам автомобильным транспортом.

Какой видится вам перспектива строительства высо-
коскоростной железнодорожной магистрали из 
Санкт-Петербурга в Оршу, Минск и далее в Берлин и 
Гамбург?
аЛекСей аВраМенко: Магистраль, с нашей точки зрения, 
должна быть грузопассажирская. В нашей совмест-
ной с российскими коллегами рабочей группе про-
изводятся соответствующие расчеты. В Беларуси 
даже зарезервирована земля под такую линию. По-
нятно, что инвестиции потребуются огромные, их у 
нас сейчас нет. Думаю, инициатива должна исходить 
от российской стороны. Если появится пул крупных 
заинтересованных банков — то почему бы и нет?

Проект вырисовывается международный. Не «съест» 
ли простой на границе ускорение, полученное на мар-
шруте?
аЛекСей аВраМенко: Прежде всего следует обеспечить 
максимальное упрощение различных процедур, в 
том числе за счет цифровизации. С января 2019 года 
партнерам БелЖД стало доступно мобильное при-
ложение, которое обеспечивает оформление и со-
провождение грузоперевозок с использованием 
юридически значимых электронных документов.

В 2018 году железные дороги Беларуси и России 
перевели на безбумажные цифровые технологии 
практически все грузовые железнодорожные пере-
возки в двустороннем сообщении... В итоге мар-
шрутная скорость отдельных контейнерных поездов 
в рамках II Общеевропейского транспортного кори-
дора достигает 1400 км/сутки, что является одним из 
лучших показателей. Дальнейшее ускорение пересе-
чения границы зависит от согласованности дейст-
вий целого ряда министерств и ведомств Беларуси и 
России и третьих стран.

Многие белорусы ежедневно ездят в Смоленск и иные 
приграничные российские города на учебу, работу, и на-
оборот. Электричка для них — самый надежный тран-
спорт. Она  в свое время связывала Оршу и Смоленск, но 
давно уже не ходит. В чем причина? 
аЛекСей аВраМенко: Сегодня курсирование поездов в 
приграничном сообщении возможно только до пер-
вой станции сопредельной железнодорожной адми-
нистрации. У белорусской и российской железных 
дорог разные подходы к взаиморасчетам, связанным 
с использованием инфраструктуры на территории 
другого государства. Да и сам принцип финансиро-
вания так называемых пригородных пассажирских 
перевозок разный. Пока отсутствие сквозных элек-
тричек компенсируют автобусное движение и пое-
зда Минск — Москва, Витебск — Москва. Кстати, с 8 
декабря курсируют две пары поездов международ-
ных линий в сутки по маршруту Гомель — Новозыб-
ков. Это расширило транспортное сообщение меж-
ду Гомельской и Брянской областями.

На железнодорож-
ном транспорте  
российский транзит 
составляет более 
половины перевозок

отсутствие справки накладывает дополнительную ответственность на 
администрацию бассейна, тренера или инструктора.

одна из последних придумок 
антона: в соцсетях он дает своим 
ученикам задания, проводит 
опросы, разыгрывает подарки.

риски для здоровья работников должны быть сведены к минимуму.

Работодатели обяза-
ны делать все, чтобы 
работа их подчинен-
ных была безопасной

Друзья 
познаются 
везде

Еще одна тема, мимо 
которой не могли 
пройти эксперты, — 

сооружение к 75-летию Побе-
ды монумента Советскому сол-
дату подо Ржевом. Председа-
тель Постоянной комиссии по 
правам человека, националь-
ным отношениям и средствам 
массовой информации Палаты 
представителей Национально-
го собрания Республики Бела-
русь Геннадий Давыдько обра-
тил внимание на то, что возве-
дение комплекса должно со-
провождаться быстрым разви-
тием инфраструктуры. Ведь и 
монумент, и сам Ржев станут 
центрами притяжения для ту-
ристов, которым нужно со-
здать все необходимые усло-
вия. Возможно, здесь также 
должно приложить усилия Со-
юзное государство. Григорий 
Рапота согласен с таким подхо-
дом. При этом Госсекретарь за-
метил, что город уже сегодня 
преображается, на его обнов-
ление направляются солидные 
финансовые средства из феде-
рального и местного бюджетов. 
Рядом с комплексом будут по-
строены музей, кафе, стоянки. 

Говорилось на встрече и о 
том, что белорусам и россия-
нам надо больше знать о Союз-
ном государстве. Секретарь 
ОО «Белорусский союз журна-
листов», декан факультета фи-
лософии и социальных наук 
БГУ Вадим Гигин считает, что 
чувствовать «пульс» союзной 
жизни помогли бы социологи-
ческие исследования по раз-
ным направлениям. Григорий 
Рапота поддержал идею подоб-
ного мониторинга и сказал, 
что ждет конкретных предло-
жений.

1

алексей авраменко: Беларусь и 
россия в 2018 году перевели на 
цифровые технологии практиче-
ски все грузовые железнодорож-
ные перевозки.

АРИФМЕТИКА АНТОНА ЛОБАНОВСКОГО
Фиксированной зарплаты у Антона Лобановского нет, все зави-
сит от нагрузки и выработки. Обычно суммы хватает на теку-
щие расходы и даже на «отложить». К слову, по итогам 7 меся-
цев этого года среднемесячная зарплата учителей в Беларуси 
составила чуть более 900 рублей (около 27 тысяч российских). 
Каждый месяц Антон получает надбавку в размере 40 рублей 
(примерно 1200 российских) за работу в сельской местности.
В школу учитель добирается общественным транспортом или 
на личном авто. В месяц дорожные расходы составляют поряд-
ка 100 рублей (около 3 тысяч российских).
Антон Лобановский любит отдых на природе, поэтому лето с 
удовольствием проводит на даче у тещи — полезно и бюджетно.

кстати

Антон Лобановский дважды при-
знавался лучшим молодым учите-
лем Могилевской области. Теперь 
планирует штурмовать новую 
вершину:
— Республиканский конкурс «Учи-
тель года» для себя воспринимаю 
как новый этап саморазвития. Ин-
тересно, как организм работает в 
стрессовых ситуациях. Это про-
верка себя. В целом принимаю лю-
бой вызов. Ведь давно известно: 
хочешь чего-то добиться, сопер-
ничай с лучшими.

эконоМика  В Москве обсудили 
транзитный потенциал БЖД

Вагончик тронулся
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Когда интервью готовилось к печати, стало извест-
но, что в 2020 году Минск и Москву свяжет скорост-
ной поезд, который будет находиться в пути всего 6 
часов. А Смоленск и Минск на днях связал новый ав-
тобусный маршрут.
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Спасет ли программа 
«Земский учитель»  
школы в провинции  
rg.ru/art/1777299

Фоторепортаж на сайте  
rg.ru/art/1795017
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По мере роста пара
метров проводятся 
разнообразные ис

пытания систем и оборудова
ния, в том числе защиты пер
вого и второго контуров от 
превышения давления, глав
ных циркуляционных насо
сов, систем безопасности, 
вспомогательных систем при 
различных режимах работы 
реактора. А вот многометро
вая турбина пока «спит», ее 
испытания и проверки впере
ди, после физического пуска 
реакторной установки. 

— Помимо оборудования в 
очередной раз проверяем 
слаженность действий эк
сплуатационного персонала 
первого энергоблока, — про
должает Анатолий Михайло
вич. — Круглосуточный гра
фик работы дежурных смен 
обеспечивает непрерывное 
ведение испытаний и посто
янное присутствие специали
стов на своих местах. Техни
ческое руководство осу
ществляют компетентные 
представители российской 
головной наладочной органи
зации «Атомтехэнерго», а 
персонал предприятия 
«Атомтехэкспорт», обладаю
щий большим опытом рабо
ты на атомных станциях типа 

ВВЭР в России и за рубежом, 
оказывает техническую под
держку эксплуатационному 
персоналу Белорусской АЭС 
при управлении оборудова
нием. 

Конечная цель — убедить
ся, что все оборудование со
ответствует требованиям 
проекта. Серьезных замеча
ний пока нет, заверил Анато
лий Бондарь. А незначитель
ные недочеты устраняются 
по ходу горячей обкатки либо 
берутся на карандаш и будут 
исправлены после ее завер
шения и расхолаживания ре
актора при ревизии оборудо
вания. Для этого в графике 
пусконаладочных работ спе
циально предусмотрен от
дельный этап. Так что ни одна 
неполадка не останется без 
пристального внимания. При 
необходимости состоятся по
вторные испытания, и лишь 
затем в реактор первого энер
гоблока будет загружено 
ядерное топливо. 

После тщательных 
испытаний в реактор 
первого энергоблока 
будет загружено 
ядерное топливо

Юрий Борисёнок,  
rodina2001@mail.ru

И в девятнадцатом сто
летии встречались до крайно
сти любопытные энтузиасты, 
жившие под девизом «Хочу 
все знать!». 

Именно таков был неуто
мимый исследователь прош
лого и настоящего белорусов 
Александр Максимович Се
ментовский (1821—1893). В Ви
тебской губернии дворянин из 
губернии Полтавской прожил 
последние 33 года своей жиз
ни, но успел за это время сде
лать впечатляюще много для 
изучения истории, культуры и 
быта местного населения.

Сементовский успевал все 
и всюду — в Витебск его пере
вели в 1860 году на высокую 
должность губернского лес
ничего, на этом посту, связан
ном в ту пору с военной служ
бой, он дослужился до под
полковника. Этих хлопотных 
обязанностей Александру 
Максимовичу оказалось мало, 
и с 1863го он долгие годы ру
ководит Витебским статисти
ческим комитетом, парал
лельно редактирует неофици
альную часть «Витебских гу
бернских ведомостей» и «Па
мятные книжки Витебской гу
бернии», в 1870е годы состо
ит директором детского при
юта в Витебске и почетным 
мировым судьей в Полоцке. 
Энергии неуемного совмести
теля должностей хватало и на 
деятельное членство в разно
образных обществах — Рус
ском географическом, Мо
сковском археологическом, 
Вольном экономическом и 
даже Российском обществе 
покровительства животным. 
Деятельность в качестве воен
нослужащего, лесничего, ста
тистика, журналиста и редак
тора дополняется трудами эт
нографа, археолога, географа 
и много еще кого.

Почти сразу же по приезде в 
Витебск принялся живо инте
ресоваться самыми различны
ми сторонами жизни белорус
ского населения. Его сочине
ния чему только не посвящены 
— от охоты и звериных промы
слов, озер и торговли рыбой до 
местных мер и весов, устрой
ства смолоскипидарных и 
дегтярноуксусных заводов и 
синельнонабойного произ
водства в Витебске. Труды Се
ментовского содержат сотни 
достоверных и знаковых ста
тистических данных — и это в 
то самое время, когда британ
ский премьер Бенджамин Диз
раэли пошутил о том, что име
ются три вида лжи — ложь, на
глая ложь и статистика. С фак
тами в руках он разбирается в 
самых разных сюжетах — от 
того, почему у крестьян Витеб
ской губернии после отмены 
крепостного права пошатну
лась нравственность, до убыт
ков, наносимых местным жи
телям волками. Специальная 
статья на волчью тему в «Па
мятной книжке Витебской гу
бернии» за 1878 год содержит 
леденящие душу подробности: 
только за два года, 1874й и 
1875й, серые разбойники ис
требили в губернии 4295 осо
бей крупного скота, 30 189 — 
мелкого, а также 14 508 домаш
них птиц и 5127 собак; а общий 
убыток составил очень круп
ную по тем временам сумму в 
305 тысяч 807 рублей.

В применении к этнографи
ческим описаниям белорусов 
собранные Сементовским 
цифры имели еще и важней
шее значение в плане того, что 
этот ученый в числе первых 
стал рассматривать белорусов 
православного и католическо
го вероисповедания как еди
ное целое. Изданная в 1872 году 
в Петербурге его небольшая 
книга «Этнографический об
зор Витебской губернии» со
держит страстную полемику с 
немецким этнографом на рус
ской службе Родригом Эркер
том, который утверждал, в 
частности, что все белорусы
католики являются поляками. 

По мнению же Сементовско
го, необходимо «принять за 
этнографический признак 
разделения народностей род
ной язык народа, т.е. тот, на ко
тором он говорит с детства, 
который постоянно употре
бляется в его семье и достался 
ему, так сказать, по наследст
ву». И жившие в тот момент в 
Витебской губернии 481 689 
православных белорусов при
надлежат к одному и тому же 
народу, что и 59 179 белору
совкатоликов. А народ этот в 
качестве наследства имеет бо
гатую и древнюю историю: по 
словам Александра Максимо
вича, «древние архивы пере
полнены письменными па
мятниками белорусской 
речи», в частности, «на бело

русском наречии писаны 
были все литовские законы, 
грамоты и все публичные 
акты до времен Стефана Бато
рия», в том числе Литовский 
Статут и издания Франциска 
Скорины.

Белорусский язык Семен
товский в духе своего време
ни именует «наречием», но у 
читателя его труда складыва
ется устойчивое впечатле
ние, что это язык вполне са

мостоятельный, как и бело
русский народ, классифици
руемый этнографом как са
мый многочисленный в Ви
тебской губернии и на рав
ных сравниваемый с велико
россами, поляками и другими 
обитателями этих мест. По
следующим авторам этногра
фических описаний белору
сов было отныне удобно опи
раться на выводы витебского 
энтузиаста. Было на что опи
раться и последующим архе
ологам. Александр Максимо
вич не только пророчески и 
не без изящества писал о том, 
что «заступ археолога рас
кроет недра земли, оживит 
обломки холодного камня, 
даст язык металлу и заставит 
их рассказать о былом», но и 
лично выявил первичную ин
формацию о 120 курганах Го
родокского и Витебского уе
здов, о 250 курганах Лепель
ского уезда и о 30 курганах 
Полоцкого уезда. 

В 1890 году увидели свет 
две знаковые, подводящие 
итог многолетним изыскани
ям книги статского советни
ка Сементовского — в Петер
бурге вышли его «Белорус
ские древности» с яркими ил
люстрациями исторических 
памятников, а в Витебске — 
внушительный том «Витеб
ская губерния, историкоге
ографический и статистиче
ский обзор, история, приро
да, население, просвещение». 
Ученый скончался в феврале 
1893 года в своем имении 
«Рожанщина» неподалеку от 
Полоцка — ныне в этих ме
стах промышленная зона но
вополоцких предприятий, но 
память о Сементовском со
храняется и в наши дни: осе
нью 2002 года на месте его за
хоронения установлен памят
ный знак. Труды же Александ
ра Максимовича, благодаря 
всепроникающему интерне
ту сегодня доступные каждо
му желающему с ними позна
комиться, остаются самым 
лучшим памятником разно
стороннему исследователю 
белорусского прошлого.

истоРия  Александр Сементовский: 
знаток белорусских древностей

из жизни статского 
советника

В 1890 году за авторством сементовского вышла уникальная моногра-
фия «Витебская губерния, историко-географический и статистический 
обзор, история, природа, население, просвещение».
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Как работать будем?

Самые многодневные 
праздники у россиян при
ходятся на первый квартал 

будущего года: это и новогодние ка
никулы, и День защитника Отечества 
23 февраля, и Международный жен
ский день 8 марта.

В январе россияне отмечают два 
государственных праздника — Но
вый год и Рождество Христово. В свя
зи с этим и выпадают такие длинные 
выходные. У россиян они начнутся 1 
января и закончатся 8 января. Всего в 
январе работать придется... 17 дней.

Кстати, столько же рабочих дней 
будет у россиян и в мае. Весенние ка
никулы пройдут в два захода: с 1 по 5 
мая и с 9 по 11 мая. Между праздника
ми придется поработать всего три 
денечка.

Нерабочих праздничных дней в 
Беларуси — девять: 1 января — Новый 
год, 7 января — православное Рожде
ство, 8 марта — День женщин, 28 
апреля — Радоница, 1 мая — Праздник 
труда, 9 мая — День Победы, 3 июля — 
День Независимости Республики Бе
ларусь (День Республики), 7 ноября — 
День Октябрьской революции, 25 де
кабря — католическое Рождество.

В отличие от россиян в первой де
каде января белорусы выйдут на ра
боту уже третьего числа.

Грустить после веселого новогод
него отдыха россиянам и белорусам 
не дадут другие праздники. Так, лю
бимый во многих наших домах ста
рый Новый год наступит в ночь с 13 
на 14 января. Православный празд
ник Крещения Господня придется на 
19 января. Молодая часть населения 
25 января отметит праздник студен
чества — Татьянин день. Кстати, бе
лорусы отмечают день студента два
жды: 17 ноября, как Международ
ный день студентов, и 25 января — 
Татьянин день.

Календарь праздников на 2020 год 
включает в себя не только официаль
ные, но и профессиональные, ме
ждународные, православные празд
ники, а также дни воинской славы. 
Всего в 2020 году на две наши страны 
приходится более 470 праздников. 

Согласно исследованиям Всерос
сийского центра изучения общест
венного мнения, в 2018 году День По
беды и Новый год оказались самыми 
любимыми праздниками в России. 

Как показал опрос, эти дни с нетер
пением ждут и отмечают 95 процен
тов россиян. Следующими по попу
лярности стали 8 марта и 23 февраля, 
причем Международный женский 
день россияне празднуют с большей 
охотой, нежели День защитника Оте
чества — 88 и 84 процента соответст
венно. Далее в рейтинге народной 
любви идут Пасха, Рождество, Меж
дународный день трудящихся 1 мая и 
День России.

Из неофициальных праздников 
россияне с удовольствием отмечают 
первого апреля День смеха и 12 апре
ля — День космонавтики. Ну а те, кто 
учится в школе, с нетерпением ждут 
25 мая последний звонок, 25 июня — 
выпускной бал и 1 сентября — День 
знаний. У военных и отслуживших в 
армии свои приоритеты: 23 февраля, 

2 августа — день ВДВ и 10 ноября — 
день милиции, сейчас это День со
трудника органов внутренних дел.

С неменьшим удовольствием 
россияне отмечают православные 
праздники —  Масленицу, Пасху, 
Троицу, Медовый и Яблочный Спас. 
Особое место занимает День семьи, 
любви и верности  он отмечается 8 
июля и приурочен ко дню памяти 
святых князя Петра и его жены Фев
ронии.

Менее популярны у россиян за
граничные праздники — Хеллоуин 
(его отмечают 5 процентов респон
дентов), китайский Новый год (5 
процентов) и День святого Патрика 
(3 процента). Активнее других их от
мечает молодежь в возрасте от 18 до 
24 лет.

Отрадный факт: в России и Бела
руси появляются новые праздники. 
Например, в январе теперь отмеча
ется национальный день объятий, в 
феврале — Всемирный день свите
ра, а 1 марта в России любители жи
вотных балуют кошек по случаю их 
дня. Более того, 8 августа праздну
ется еще и Международный день 
кошек. И это еще не всё: 5 августа 
отмечается Международный день 
светофора, а в ноябре появился 
День матери.

Практически у каждого праздни
ка в Беларуси уже есть свои тради
ции отмечания. Если Новый год и 
Рождество по большей части пред
полагают общение в кругу родных и 
близких, то, например, День Победы 
и День Независимости — это даты 
общественно значимые, отмечае
мые в том числе на улицах и площа
дях. К ним, а также к Дню Октябрь
ской революции, который в нынеш
нем статусе на постсоветском про
странстве сохранился только в Бела
руси, приурочено открытие объек
тов, имеющих важное социальное 
значение для страны и регионов. 
Скажем, именно к 7 ноября были от
крыты 10 из 29 станций Минского 
метрополитена...

Особо выделим Купалье, эту чуд
ную ночь с 6 на 7 июля. Гулянья на 
Купалье непременно сопровожда
ются обрядами, песнями и хорово
дами. Обязательные атрибуты —  га
дания и, конечно же, поиск «папара
цькветкі» — цветка папоротника, по 
поверьям, появляющегося всего на 
миг раз в году.

На Купалье в Беларуси и России собира-
ют целебные травы и цветы, плетут 
венки, прыгают через костер, гадают  
о будущем...

Владимир Федоров, sob@sb.by

Боевой путь Героя Советского 
Союза Григория токуева на-
чинался на западной грани-

це. он был командиром взвода 214-
й десантной бригады, уже имел за 
плечами участие в советско-фин-
ском конфликте. 

Оказавшись в окружении, тяже
лораненый молодой офицер был 
захвачен в плен. Один побег, вто
рой... Лишь на третий раз Григорий 
оторвался от гитлеровских пресле
дователей и нашел в лесу партизан. 

Хорошо знакомый с подрывным 
делом, он взялся за самое опасное 
— диверсии на железной дороге. От 
партизана требовались недюжин
ное мужество, выносливость, сме
калка, умение ориентироваться на 
местности. Именно таким и был 
Григорий Токуев. Менее чем за год 
возглавляемая им группа пустила 
под откос 34 вражеских эшелона. 16 
из них подорвал лично Григорий. 
Однажды не успел залечь перед 
взрывом мины, его контузило, но 
отлежался. В марте 1943 года бое
вые подвиги Григория отметили 
орденом Ленина.

— Григорий Токуев был самым 
опытным и отважным подрывни
ком отряда, — рассказал «СОЮЗу» 
научный сотрудник отдела истории 
партизанского движения Музея 
истории Великой Отечественной 
войны Владимир Григорьев. — 
Именно в его отряде придумали 
приспособление для пуска под от
кос вражеских эшелонов без 
взрывчатки. Оно называлось пар

тизанской стрелкой, или клином. 
Весило устройство немало, прихо
дилось подвозить его к месту ди
версии на лошади, потом тащить на 
себе. Оно демонстрируется в на
шем музее...

Родом Григорий Токуев из де
ревни Поташевская Шенкурского 
района Архангельской области. 
Там окончил семилетку, учился в 
местном аэроклубе, занимался лы
жами. Полученные навыки здорово 
помогали в борьбе с врагом. Одна
ко ранения и контузии давали о 
себе знать, пришлось лететь на 
«большую землю», чтобы подле
читься. Поправившись, Григорий 
сразу запросился за линию фронта. 
И вскоре писал начальнику Цен
трального штаба партизанского 
движения П.К. Пономаренко: 
«Просим выслать для нашего отря
да побольше тола, автоматов, руч
ных пулеметов, винтовок, ручных 
гранат и патронов...»

Все это было доставлено с Боль
шой земли. И партизаны сполна 
расплатились с врагом. Группа То
куева уничтожила в общей сложно
сти 55 немецких эшелонов, сам он 
довел личный счет до 19 вражеских 
составов. Это один из самых выда
ющихся результатов среди совет
ских диверсантовподрывников, 
отмеченных Золотой Звездой Ге
роя Советского Союза. В 1944 году 
ею был награжден и Григорий Току
ев.

Раны вновь уложили героя на го
спитальную койку. Встал вопрос: 
где и как жить дальше? И он выбрал 
Беларусь. Там он воевал, там были 

его боевые товарищи, там ждала 
его Лариса, любовь всей жизни. 
Григория направили в ДСО «Спар
так», где он проработал до пенсии. 
А дома подрастали дочь и трое сы
новей.

Герой не забыт. «В нашей семье 
хранится память о боевых подви
гах любимого дедушки Григория 
Аркадьевича Токуева, его необык
новенной личности, — пишет в ин
тернете внучка Татьяна Тиханович. 
— Теперь уже его внуки и правнуки 
рассказывают друзьям и знакомым 
о подвигах легендарного дедушки. 
Память о нем будет всегда хранить
ся в наших сердцах!»

поБеде-75  Интернет-проект «Партизаны Беларуси» представляет легендарного подрывника

пришлите побольше взрывчатки

Группа Григория токуева уничтожила в общей сложности 55 немецких эшелонов с живой силой и техникой, боеприпасами.

В отряде токуева придумали приспособление для пуска под откос вражеских 
эшелонов без взрывчатки.
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Акцент

 Согласно социологическим опросам, 
самыми любимыми праздниками  
у белорусов и россиян являются  
День Победы и Новый год

Заслуга ученого 
Сементовского еще  
и в том, что он одним 
из первых стал рас-
сматривать белору-
сов православного  
и католического  
вероисповедания  
как единое целое

ДОСЛОВНО
Михаил Михадюк,
замминистра энергетики 
Беларуси: 

— Думаю, что в первом 
квартале 2020 года мы 
выйдем на физический пуск 
первого энергоблока.

К СЛОВУ
Хотелось бы особо отметить, 
что и в России, и в Беларуси нака-
нуне официальных государствен-
ных выходных рабочее время со-
кращается на один час. Если же в 
государственные праздники, 
праздничные и выходные дни все 
же приходится трудиться, то за 
эту работу должна производить-
ся доплата.
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Персона  Прима Русского театра в Минске Вероника Пляшкевич:

Боюсь своих желаний

истоки  Музей рыбацкого быта в селе Сергиевка под Астраханью ждет белорусских туристов

Раскинули сети 
Наталья коротченко,  
ionova@rostov.rg.ru

В самом рыбном астраханском 
районе — Икрянинском, где 
даже на гербе — осетр, от-

крылся музей рыбацких традиций 
и быта. Он расположился в селе 
Сергиевка, в домах, где жили по-
томственные рыбаки, поэтому и 
носит название — подворье. 

Идея воссоздать старинную ры-
бацкую культуру пришла в голову 
местной жительнице Ирине Водо-
возовой. Она работала моделье-
ром, и однажды ей заказали сшить 
традиционный русский костюм. 
Для того чтобы в точности передать 
детали одежды, Ирина стала из-
учать ее и неожиданно для себя ув-
леклась историей. Из дизайнеров 
она переквалифицировалась в 
крае веда, а потом создала собст-
венный клуб ремесел.  

— Я искала помещение для ма-
стерской, и мне позвонили, пред-
ложили купить дом в Сергиевке — 
старинном рыбацком селе, — рас-
сказывает Ирина Водовозова. — 
Когда я его увидела, сразу поняла:  

здесь нужно открывать подворье. 
Дом традиционный рыбацкий, с 
печью, на чердаке сохранились 
снасти еще послевоенных времен. 
Тут же большой двор, где можно 
организовывать выставки и чаепи-
тия. Да и добираться до села тури-
стам удобно: оно находится у феде-
ральной трассы.

Получив поддержку из фонда 
президентских грантов, Ирина 
принялась за обустройство подво-
рья. В доме она повесила картины 
на рыбную тематику, а во дворе 
устроила выставку снастей. Пока 
экспонат только один — двухме-
тровый ивовый частокол, скре-
пленный лозой, — такой ставили в 
неглубоких ильменях и ериках в ка-
честве рыбной ловушки.

— Это котец, — рассказывает Ша-
миль Сиражетдинов, — я его у на-
следников нашего старожила вы-
просил для музея. Из такой ловушки 
сачком с лодки за ночь можно было 
до двух мешков сазана взять. Но сей-
час это запрещенное орудие лова. 

Ирина планирует отреставри-
ровать стены, крышу, оформить 
красный уголок с иконой, поста-

вить стол, кровать, а во дворе вы-
ставить традиционную астрахан-
скую лодку — бударку. Узнав про 
такое дело, сергиевцы предложили 
Ирине расшириться. Так у подво-
рья появились еще помещения: 
дом с летней кухней, в котором те-
перь выставка предметов рыбацко-
го быта: старинные ткацкие стан-
ки, девичьи сарафаны, сундуки с 
домоткаными полотенцами, поло-
вики из холстинки. 

— Сергиевцы мне сказали: «Ты 
спасешь село», — рассказывает 
Ирина, — население здесь всего че-
тыреста человек, одни старики 
остались...

94-летняя потомственная ры-
бачка Тамара Киселева на откры-
тии музея с удовольствием затяну-
ла старинную рыбацкую песню. 

—  С 15 лет я ловила, дочка, — бо-
дро рассказала корреспонденту 
«СОЮЗа» бабушка, — В рыбводе 
работала, в море ходила за воблой, 
килькой. По 40 центнеров рыбы до-
бывали за раз.

Погружение в мир рыбаков — 
хорошая идея для развития вну-
треннего туризма.

туристов познакомят с традиционной культурой этого рыбацкого села и пока-
жут, как вырастить осетра.

Почта «соЮЗа»

ПРаЗдНик  Какая елка в Минске 
самая инновационная?
«Будем проездом у родственников в Минске в рождественские празд-
ники. Хотелось бы показать что-то необычное детям. Времени 
мало, подскажите, что можно посмотреть. Может, на какую елку 
сходить?» Анна, Смоленск 

ЗакоН  Когда в Беларуси начнут 
выдавать биометрические 
паспорта?
«Слышал, что в Беларуси скоро должны появиться биометрические 
паспорта. Как они будут выглядеть?» Алексей, Иркутск

читальный зал

сплетение смыслов  
и тайн

С удовольствием подскажем. 
В Минске у Ратуши поставили 
новую световую елку, экспе-
риментальную и инновацион-
ную, возле которой все хотят 
сделать фото. 

Шары на ней расположены 
линейно и симметрично, а 
хвои нет совсем — металличе-

ский каркас оформили свето-
динамическими шарами раз-
ного цвета. Высота необыч-
ной елки — 12 метров, всего на 
ней горят 86 светодиодных 
шаров, каждый из которых 
представляет собой отдель-
ную гирлянду. Сходите, не по-
жалеете.

Биометрические паспорта в 
Беларуси могут ввести в 2021 
году. Планировали раньше, в 
2020-м, но все оказалось не-
сколько сложнее. Кстати, но-
выми биометрическими до-
кументами будет заменена 
вся линейка документов, ко-
торые действуют в Беларуси. 
Это служебный и дипломати-
ческий паспорта, проездной 
документ беженца и проезд-
ной документ лица без граж-
данства. 

Помимо паспортов будут 
выдаваться ID-карты, и не 
только гражданам Беларуси, 
но и постоянно проживаю-
щим в стране иностранцам и 
лицам без гражданства с 14 
лет. А также по желанию за-
конных представителей и не-
совершеннолетним детям с 
момента их рождения. Штам-
пы о прописке в паспортах бе-
лорусов исчезнут, в электрон-
ном виде эти данные будут со-

держаться на ID-карте. И ни-
каких отметок, кроме виз, в 
новых паспортах не предус-
мотрено.

Стоимость ID-карты со-
ставит одну базовую величи-
ну (сегодня это 25,5 белорус-
ского рубля), паспорт — три 
базовые. Процедура получе-
ния биометрического па-
спорта будет необязатель-
ной, граждане смогут ис-
пользовать старый документ 
вместе с ID-картой. В элек-
тронном чипе нового па-
спорта будут присутствовать 
персональные данные гра-
жданина. В частности, фотог-
рафия, электронная подпись 
и отпечатки пальцев. Это де-
лается для того, чтобы облег-
чить прохождение контроля 
на границе, упростить опре-
деленные механизмы полу-
чения виз и увеличить сте-
пень защиты паспорта гра-
жданина Беларуси.

Новая серия минского издатель-
ства «Беларусь» под названием 
«Дворец искусств» представляет 
широкому читателю современных 
белорусских художников. 
Открывает эту серию альбом, посвя-
щенный творчеству одного из самых 
популярных и загадочных мастеров — 
Валерия Слаука. Его тонкая, причуд-
ливая графика напоминает картины 
Босха, Дюрера и современное фэнте-
зи, а еще, конечно, славянский фоль-
клор.
Автор предисловия к книге министр 
информации Республики Беларусь 
Алесь Карлюкевич рассуждает: 
«Иногда, отмежевываясь от репро-
дукций или самих работ-оригиналов, в 
отношении сделанного Валерием 
Слауком я рассуждаю о том, чего же в этом явлении «Художник Валерий Сла-
ук» больше — сатирических смотрин действительности, сигналов «на за-
втра», мер к обсуждению темы будущего или попытки определить место че-
ловека в запутанном жестоком мире?» 
Графика художника философская и метафорическая. В удивительных сюже-
тах переплетаются растения, животные, люди, странные существа, словно 
сошедшие со страниц средневековых трактатов, плюс иронический под-
текст, впечатляющая выразительность… Вот двое странных людей-птиц си-
дят друг против друга посреди лесной чащобы. С одним — свита собак, с дру-
гим — котов… Картина называется «Диалог». О чем это, если не о нашем бы-
тии, где разучились слышать друг друга? Вот офорт «На деревьях»… Малень-
кие фигурки людей на фоне засохших ветвей. Кто-то оседлал странную лета-
ющую рыбу, кто-то пытается на такую вскарабкаться, сталкивая других, кто-
то потерял надежду, удерживаясь на голой ветке… Гравюры можно рассма-
тривать бесконечно, находя все новые смыслы, отыскивая новые детали… 
Вот вроде бы обычный офорт «Осень». Семья собирает в лесу грибы. Но в пе-
реплетении ветвей и листьев — очертания гигантских грибов и чудовищ, на 
дереве вдруг — белая собака с черным ухом, в обликах людей проступает что-
то потустороннее… 
Часть творческого наследия Валерия Слаука — книжные иллюстрации. Кни-
ги он выбирает на свой вкус: волшебные сказки, предания, легенды. Велико-
лепны рисунки к «Айвенго» Вальтера Скотта — те, кто читал в детстве это из-
дание, никогда не забудут подробные рыцарские изображения. Среди про-
иллюстрированных книг — «Человек-амфибия» Александра Беляева и «Нео-
быкновенные приключения Карика и Вали» Яна Ларри из «Серии приключе-
ний и научной фантастики», «Аэлита» Алексея Толстого и, конечно, «Бела-
русь в фантастических рассказах» Яна Барщевского. Впрочем, когда рассма-
триваешь гравюры Слаука, хочется по мотивам каждой написать новое про-
изведение. 
Альбом издан на трех языках — русском, белорусском и английском, а язык 
графики, разумеется, универсален.

аэлита сюльжина
Дежурная по рубрике aelita@sb.by

киНо   
В Бресте 
снимали фильм 
о преданности

Про жизнь 
собачью

александр Митюков,  
mityakov@sb.by

В АэрОпОрту Бреста в на-
чале декабря снимали одну из 
премьер будущего года: тро-
гательное семейное кино под 
названием «Пальма» — о люб-
ви, дружбе, отношении к жиз-
ни.

Локацию для съемок рос-
сийские кинематографисты 
выбрали не случайно. Брест-
ский терминал с винтажным 
антуражем отлично вписался 
в сценарий.

События разворачиваются 
во Внукове в 1977 году. Мо-
сквич, улетая за границу, 
оставляет свою собаку по 
кличке Пальма на взлетке, по-
скольку у той не было мед-
справки. Овчарка, оставшись 
в аэропорту, каждый день 
встречает прилетающие Ил-
18, ожидая хозяина. Одновре-
менно сюда же прилетает 
9-летний мальчик Коля, у ко-
торого погибла мать, и теперь 
его будет воспитывать отец-
летчик, не знавший доселе о 
существовании ребенка и 
мечтавший о большой карье-
ре. Между мальчиком и соба-
кой — двумя одиночествами — 
возникает дружба. Отцу при-
ходится завоевывать доверие 
парня.

Для Лени Басова, играюще-
го Колю, это дебют. Его ото-
брали из 300 претендентов и, 
как говорится, попали в десят-
ку. Как и с Лилией — собакой, 
исполняющей роль Пальмы. 
Овчарка с невероятно груст-
ными глазами, способная пе-
редать чувства…

Одежду шили или на заказ 
по лекалам тех лет, или искали 
где только можно, так же как и 
аутентичный реквизит. Пото-
му и аэропорт выбрали в 
Бресте, где, кстати, уже сни-
мали картину «Высоцкий. 
Спасибо, что живой». Как и 
тогда, терминал привлек не-
высокой нагрузкой и совет-
ским интерьером. Потому 
сюда очень удачно вписались 
декорации: кассы, телефоны, 
справочная служба, кафе, ин-
формационные табло, пере-
носящие зрителя во Внуково. 
А «теплый» свет картине при-
дадут советские объективы, 
которые установлены на су-
персовременные камеры. 

Кстати, съемки в Бресте 
должны были стартовать в ав-
густе, как по сценарию. Одна-
ко по техническим причинам 
начались в декабре. За окном 
— минус, в зале чуть теплее, 
но актеры стойко играли без 
верхней одежды. В том числе 
и около 500 брестчан, участ-
ников массовых сцен.
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А
ктрису Национального 
академического драма-
тического театра имени 
Максима Горького Веро-
нику пляшкевич знают 

не только ее белорусские поклонни-
ки, но и российские зрители. Она 
участвовала в пятидесяти проектах 
театра и кино, удостоена многочи-
сленных фестивальных призов. Хо-
рошо знакома любителям кино по 
фильмам «Не покидай меня», 
«Смерть шпионам. Лисья нора», 
«Она не могла иначе», «привет от 
Катюши». Не так давно труппа теа-
тра вернулась с гастролей по горо-
дам россии. Зрители в Барнауле, Ке-
мерове, томске тепло встречали 
спектакли «пане Коханку» и «Зной-
ные мамочки» режиссера Сергея 
Ковальчика. Корреспондент «СОЮ-
За» встретилась с примой русского 
театра в Минске. 

Вероника, каковы впечатления от га-
стролей?
ВеРоНика ПляшкеВич: Море позитивных 
эмоций! Спектакли высоко оценили 
не только профессиональные кри-
тики, но и зрители, которые без сте-
снения подходили на улицах и гово-
рили: «А мы вас знаем!» Это очень 
приятно. 

Хорошее настроение наверняка по-
дарит зрителям и новый мюзикл 
«Динь-дон. Я ваша мама!» по знаме-
нитой советской киносказке 
«Мама», в котором вы сыграете 
Маму Козу.
ВеРоНика ПляшкеВич: Надеюсь на это, 
потому что мы очень старались. 
Вместе с моим неизменным сцени-
ческим партнером Сережей Чекере-
сом и талантливыми ребятами из Те-
атра эстрадной песни «Сябрынка» 
создадим сказку с прекрасными сти-
хами Юрия Энтина, яркими костю-
мами и хореографией. 

Вы с детства мечтали стать актри-
сой?
ВеРоНика ПляшкеВич: Нет. Даже не дума-
ла об этом. Во время учебы в школе 
занималась в образцовой вокальной 
студии «Театр песни». Когда при-
шло время выбирать профессию, 
четких мыслей, кем хочу стать, не 
было. Где-то в глубине души таилось 
желание поступить на эстрадное от-
деление, но получилось так, что слу-
чайно прошла на театральное.

Хотите сказать, при высоком кон-
курсе в Академию искусств смогли по-
ступить без подготовки? 

ВеРоНика ПляшкеВич: Так и было. При-
шла на экзамены поддержать подру-
гу. В последний момент готовили с 
ней этюд. Признаться, толком не по-
нимала, что это такое. В итоге подру-
га не поступила, а меня зачислили… 

Когда вы пришли работать в Театр 
имени Максима Горького, сразу стали 
главной героиней, сыграв Катарину в 
спектакле «Укрощение строптивой», 
получили награду «За лучший дебют 
на профессиональной сцене». В чем се-
крет такого быстрого успеха?
ВеРоНика ПляшкеВич: Могу предполо-
жить, что режиссеры увидели во 
мне огромное желание работать, с 
головой окунаться в роль и образ 
персонажа. Признаю, что не всем, 
кто старается, улыбается судьба. Я 
же, видимо, родилась под счастли-

вой звездой. И все у меня складыва-
ется удачно.

Говорят, успех приходит к тем, кто 
умеет трудиться…
ВеРоНика ПляшкеВич: Согласна. Моя ра-
бота — это и есть мое главное увле-
чение. Я трудоголик. Заканчивая ра-
боту над одной ролью, жду новых 
проектов.

И даже мужа в театре нашли…
ВеРоНика ПляшкеВич: Да. У нас с Андреем 
Сенькиным — актерская семья. Де-
тей пока нет. Но всему свое время. А 
сейчас, играя роль няни Полинки в 

вечерней программе «Калыханка», 
заряжаюсь позитивом от детской те-
матики. 

Хорошим актером нужно родиться?
ВеРоНика ПляшкеВич: Нет ничего невоз-
можного для человека с интеллек-
том. Актером можно стать, постиг-
нув теорию профессии, но по-на-
стоящему выдающимся на этом по-
прище назовут тех, кто одарен та-
лантом. 

Над чем сейчас работаете?
ВеРоНика ПляшкеВич: Над ролью Гру-
шеньки в мистическом детективе по 
роману Федора Достоевского «Бра-
тья Карамазовы». И эта работа меня 
захватывает. Потому что все в про-
изведениях русского писателя ки-
пит страстями, все его персонажи с 

большой судьбой. И не отозваться 
на них невозможно. 

Поделитесь секретом, как актерам 
удается запоминать огромные тек-
сты?
ВеРоНика ПляшкеВич: Поверьте, не это 
самое сложное. Главное — своей иг-
рой «создать» живого человека на 
сцене. А текст, когда в него углубля-
ешься, запоминается сам собой. 

Трудно вживаться в образы героинь 
военного времени?
ВеРоНика ПляшкеВич: Когда работала над 
ролями в фильмах «Привет от Ка-
тюши», «Следы апостолов», «Не 
покидай меня» и других картинах на 
военную тему, ощутила, что чувст-
вую персонажей на генетическом 
уровне. Мои бабушки, дедушки, ко-
торые воевали, успели многое мне 
рассказать. Их воспоминания и мой 
страх войны, который заложен на 
уровне подсознания, помогают рас-
крывать образы героев того време-
ни на экране. 

Насколько близкой для вас оказалась 
роль актрисы, писательницы и рево-
люционерки Павлины Мядёлки в ки-
нопроекте «Купала»?
ВеРоНика ПляшкеВич: Мы с ней созвучны 
в таких качествах характера, как об-
аятельность и смелость. И это не-
спроста. Ведь мы обе актрисы. В 
остальном — разные. Но это сделало 
мою работу над ролью еще более ин-
тересной.

Ваша актерская мечта?
ВеРоНика ПляшкеВич: Помните строки 
из «Мастера и Маргариты» Михаила 
Булгакова: Бойтесь своих желаний 
— они имеют свойство сбываться. 
Вот и у меня: о чем мечтаю, все обя-
зательно сбывается.

www.rg.ru /soyuz www.sb.by

1 российский рубль 0,03 белорусского рубля
1 белорусский рубль 29,72 российского рубля
1 доллар США  62,58 российского рубля
1 доллар США  2,10 белорусского рубля
1 евро  69,69 российского рубля
1 евро  2,34 белорусского рубля

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России  
и Нацбанка 
Беларуси

на 19.12.2019

Исполнителя  
главной роли Леню 
Басова отобрали  
из 300 претендентов

акцент

 Вероника признается,  
что с Павлиной Мядёлкой она схожа  
в таких качествах характера,  
как обаятельность и смелость

Может ли россиянин лечиться в Беларуси, а белорус в России 
rg.ru/art/1794198

Вероника Пляшкевич: самое сложное — 
своей игрой «создать» живого человека 
на сцене. а текст, когда в него углубля-
ешься, запоминается сам собой.

людмила Рублевская, cultura@sb.by
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